

## Deudas y déficit

Existe una mega deuda de 743 mil millones de pesos que el gobierno reconoce que existe con las distribuidoras eléctricas. Además, el gobierno actual espera heredarle a la nueva administración que asumirá el próximo 11 de marzo, un déficit estructural equivalente a 3,6% del Producto Interno Bruto, lo que implica, si así debe haber un doloroso ajuste, con todo lo que eso implica. La más amarga guinda de la torta es la incapacidad para resolver la tragedia que viven los damnificados de los incendios forestales de los últimos años. Pero parece que más importa que "Viña tiene Festival". Y sorprende la tranquilidad, distancia, omisión y falta de mea culpa cuando estas autoridades, son requeridas por la prensa, buscando respuestas.

**LUIS ENRIQUE SOLER**

## Envío de ayuda

El anuncio de que el Gobierno de Chile enviará ayuda a Cuba, revela que, al parecer, para la saliente administración, es de suma importancia lo que ocurre con Cuba y no así lo que ha sucedido con los miles de chilenos afectados, por ejemplo, en los incendios de hace dos años en Viña del Mar y los del incendio de hace unos días en Lirquén, Penco y Tomé, en la Región del Biobío, con varios miles de conciudadanos abandonados a su suerte. Parece que en el léxico de izquierda no se cuenta aquél dicho que dice que, "la caridad comienza por la casa". Y como si no fuera suficiente la desidia frente a las emergencias propias, nos entramos de los graves cuestionamientos a la gestión de los incendios en Viña del Mar y Quillpué, que ya no solo podría ser mala administración, sino drehachamente delitos.

**DANIEL ZAPATA ZAPATA**

## Cuentas de la luz

En materia tarifaria, los "pro medios" sirven para explicar, pero pueden ser engañosos si se comunican como certezas. El ministro de Economía y Energía anunció un nuevo cargo en las cuentas de luz para pagar la reliquidación del VAD acumulada desde el congelamiento tarifario de 2019. Primero habló de \$1.450 mensuales, luego aclaró que era un ejemplo de hogar promedio y que el cobro real dependerá del consumo, vía cargo por kWh. La diferencia no es menor: un monto fijo y uno variable tienen efectos distributivos y expectativas públicas completamente distintas. Si el cargo recae sobre el kWh, lo único fijo es el mecanismo: paga más quien consume más, durante 48 me-

ses. Pero la pregunta de fondo sigue abierta: ¿por qué aplicar este ajuste ahora, si la deuda con las distribuidoras estimada por la SEC en \$734 mil millones se arrastra desde hace años? El Gobierno propone un diseño "progresivo" con subsidio al 40% más vulnerable, pero lo mínimo exigible es consistencia técnica. En tarifas eléctricas, confundir "fijo" con "promedio" no educa; distorsiona. La confianza en energía se recupera con transparencia, fórmula, supuestos, duración y quién paga realmente la cuenta.

**DANIELA QUINTANA**

## Árboles quemados

¿Quién o quiénes son los responsables de retirar los árboles semiquemados que aún se mantienen en pie luego de los megaincendios en nuestra Región del Biobío? Estos son una alta fuente de combustible que nuevamente podría transformar en una desgracia, sumado a las limpiezas y raleos que deben hacer las forestales, que no puede esperar.

**EDUARDO MORALES FLOREST**

## Plásticos

La entrada en vigencia completa de la ley de plásticos de un solo uso, el 13 de febrero, representa un avance relevante en la agenda ambiental del país. Con el inicio de esta última etapa, Chile consolida una norma que busca reducir la generación de residuos y avanzar hacia modelos de consumo más responsables, un objetivo que el país exige con urgencia frente a la crisis ambiental que enfrentamos. Como toda política pública estructural, su implementación abre también un espacio legítimo para la reflexión técnica, especialmente hoy que el comercio enfrenta exigencias mayores, como la obligatoriedad de que los supermercados destinen al menos un 30% de sus vitrinas a envases retornables. Más que cuestionar el espíritu de la ley, el desafío hoy es cómo asegurar que su aplicación contribuya efectivamente a una economía circular y no se limite a una lógica de sustitución de materiales.

**VANJA ISAMAT**

## Malos olores

Es repulsivo caminar por algunas calles de Concepción, y más aún en temporada de verano y aspirar el hedor a orina humana que emana en algunas de ellas. Por favor Municipalidad, limpiar y desinfectar las calles ya que la gente nunca entenderá.

**FRANCISCO SEPÚLVEDA G.**